

Cómo citar este trabajo: Caravaca, I. (2020). [Review of the book *David Harvey. La lógica geográfica del capitalismo*, by F. Nuria Benach & Abel Albet (Eds.)]. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, 85, 3003, 1–4. Retrieved from <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3003>

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Benach, N., & Albet, A. (Eds.) (2019). *David Harvey. La lógica geográfica del capitalismo*. Barcelona: Icaria Espacios Críticos, 356 pp.

Inmaculada Caravaca

Universidad de Sevilla (España)

Este libro forma parte de la colección Icaria Espacios Críticos que, dirigida por Nuria Benach y Abel Albet, se viene publicando desde 2010. Su objetivo es facilitar la lectura de trabajos realizados por destacados expertos que, desde un enfoque espacial, analizan críticamente el contexto socioeconómico; ayuda así a profundizar en el conocimiento de procesos generales que resultan básicos para interpretar las lógicas territoriales.

Benach y Albet son, además, editores de buena parte de los títulos publicados entre los que se incluye éste dedicado a David Harvey, científico social y geógrafo de referencia mundial interesado en el análisis crítico del capitalismo desde una perspectiva marxista. Como señalan en la presentación del libro, su propósito es facilitar el conocimiento de Harvey y de su contexto para poder comprender mejor sus reflexiones, conjeturas y conclusiones. Es importante destacar el valioso apoyo de Harvey al proyecto, tanto a través de la entrevista concedida como con la aportación de un texto inédito.

Del primer capítulo, “Trayectoria intelectual de David Harvey: el materialismo histórico-geográfico como proyecto”, son autores los editores del libro. Empiezan destacando el interés de Harvey por la filosofía de la Geografía al entender que, al estar implicada por cuestiones morales y éticas, debe contribuir a resolver problemas de justicia social y a erradicar las desigualdades. En la búsqueda de teorías sociales que ayuden a comprender el mundo para transformarlo, se interesa Harvey por los textos marxistas considerando que son imprescindibles como marco teórico, y propone la categoría conceptual de “acumulación por desposesión” para

aludir a la forma de comportarse el capitalismo neoliberal transfiriendo recursos desde el sector público a las clases privilegiadas.

El segundo contiene una ilustrativa conversación con Harvey. Empieza éste señalando que para entender la relación entre las dos dimensiones fundamentales de la vida, el tiempo y el espacio, es necesario analizar los procesos que las modifican, lo que exige observar la forma en que se produce la acumulación del capital. Afirma, por una parte, que no pueden estudiarse separadamente tiempo y espacio al no ocurrir ningún proceso social o natural fuera de ellos, siendo preciso relacionarlos para interpretar lo que ocurre en un contexto dado. Por otra, considera imprescindible analizar la dinámica de acumulación de capital basada en la aceleración, ya que “la aniquilación del espacio por el tiempo es un aspecto crucial de la naturaleza de la acumulación” (pp. 59). Concluye afirmando que el marco teórico marxista facilita la comprensión de los procesos económicos, sociales y territoriales, incluyendo después interesantes reflexiones sobre el poder de la Geografía, la producción del espacio urbano, los movimientos sociales, y la difícil relación entre el activismo y la Academia.

Conforman el tercer capítulo cuatro textos de Harvey traducidos por Nuria Benach. En el titulado “Del espacio al lugar y viceversa: reflexiones sobre la condición de la postmodernidad” (1993), examina las relaciones cambiantes entre espacio y lugar, afirmando que la elaboración de identidades ligadas al lugar despierta un creciente interés en un mundo cada vez más interconectado. Partiendo de la base de que “el capitalismo está necesariamente orientado al crecimiento, es tecnológicamente dinámico y tiende a la crisis” (pp. 106), razona acerca de la movilidad geográfica del capital, las relaciones espaciales, las vinculaciones entre poder y espacio, y la competición entre lugares generadora de ganadores y perdedores.

El siguiente artículo, “El neoliberalismo como destrucción creativa” (2006), tiene por objeto reflexionar acerca del pensamiento neoliberal y las políticas que lo sustentan, dedicando una especial atención al desarrollo geográfico desigual. Señala Harvey al respecto que el proceso de neo-liberalización ha sido intermitente y geográficamente desigual y que, para justificar la aplicación de reformas neoliberales, se ha utilizado el mito de que los territorios fracasan porque no son suficientemente competitivos. Concluye finalmente que “el neoliberalismo no se ha mostrado demasiado eficaz en la revitalización de la acumulación de capital global, pero ha tenido bastante éxito en la restauración del poder de clase” (pp. 159).

En el texto titulado “El espacio como palabra clave” (2006) se propone Harvey clarificar el significado del término “espacio”. Empieza diferenciándolo en tres tipos: absoluto, que es fijo y

primario; relativo, que no puede comprenderse independientemente del tiempo; y relacional, que define su propio marco espacial, puesto que lo que ocurre en un espacio depende de lo que pasa en su entorno. Tras mencionar después algunas otras formas de afrontar el análisis del espacio, se centra en la tipología que hace Lefebvre distinguiendo entre el material (experimentado), el representado (conceptualizado), y el de representación (vivido); relacionando estas categorías con las del espacio/tiempo construye una matriz que recoge nueve modos de entender las espacialidades. A continuación y teniendo en cuenta los conceptos de valor propuestos por Marx, realiza una segunda interpretación de la matriz que matiza la primera.

Cierra el capítulo el artículo, “Crisis, disrupciones geográficas y el desarrollo desigual de las respuestas políticas” (2011). Además de enfatizar la importancia de los riesgos sistémicos vinculados a la acumulación de capital, Harvey analiza la crisis iniciada en 2007 desde perspectivas histórico-geográficas y teóricas recapitando sobre lo que llama “puntos de bloqueo potenciales” (capital inicial, mercado laboral, disponibilidad de los medios de producción, formas tecnológicas y organizativas, proceso de trabajo, y demanda). Se centra después en los condicionantes y efectos geográficos de la crisis criticando que se utilizara ésta para recortar el Estado del bienestar, reflexionando acerca de las posibles alternativas al capitalismo. Para terminar, advierte que las concepciones mentales neoliberales presentes en las universidades y en los medios de comunicación deben ser desmanteladas al haber “jugado un papel más que trivial en la producción de la crisis” (p. 267).

Finaliza el libro con un texto inédito: “Reflexiones sobre una vida académica”. Empieza Harvey confesando que entre sus publicaciones destaca dos, “Limits to Capital” (1982) y “París, Capital of Modernity” (2003), y aclara que su preocupación por que una nueva ortodoxia científica excluyente se hiciera con el poder, le llevó a diferenciar entre metodologías científicas y perspectivas filosóficas ligadas a preocupaciones sociales. Sus interesantes observaciones sobre las transformaciones del capitalismo, y muy especialmente del ligado al neoliberalismo, se recogen en varios de sus trabajos a los que va haciendo referencia a lo largo del texto, siendo significativamente numerosos los dedicados al análisis de la crisis iniciada en 2007 y sus múltiples efectos.

En este último sentido y cuando una inesperada pandemia nos deja inmersos de nuevo en una profunda crisis, los trabajos de Harvey pueden ser una valiosa ayuda para reflexionar sobre los

graves problemas socioeconómicos que ahora se están generando, sus posibles implicaciones e impactos territoriales a diversas escalas, y la búsqueda de soluciones.

Quiero terminar esta reseña felicitando a Nuria Benach y Abel Albet por este excelente libro cuya lectura considero imprescindible para profundizar en la interpretación de los procesos territoriales y urbanos. Y quiero agradecerles además, tanto a ellos como a Icaria Espacios Críticos, esta interesante colección de libros que es sin duda una magnífica aportación a la Geografía.

Bibliografía

Lefebvre, H. (2013). *La producción del espacio*. Madrid: Capitán Swing (Primera publicación en inglés 1991).